



Genève, le 30 septembre 2024  
Aux représentantes et représentants  
des médias

## Communiqué de presse du département du territoire

### **23e édition du concours du développement durable: les lauréats 2024 dévoilés**

**La cérémonie de remise des prix de la 23e édition du concours cantonal du développement durable s'est déroulée aujourd'hui à Uni Mail. La Bourse a été décernée à deux lauréats: l'entreprise Immocrush, pour son projet de transformation de bureaux vides en colocations pour étudiants, et l'association Matériuum, pour son projet Reluux de création d'une filière professionnelle pour le reconditionnement des anciens luminaires. Le Prix a été attribué à l'association Atelier de réparation L'Ecrou, pour des services professionnels visant à donner une seconde vie aux objets du quotidien. S'agissant de la Distinction cantonale, elle a été octroyée à l'Etat de Genève, à la Fondation pour les terrains industriels (FTI), à la commune de Satigny et au groupe SERBECO, en tant que représentant des huit autres entreprises participantes (Déconstruction Auto-Motos SA, HelvéCie, Implenla, Maulini, Pneus Claude SA, Prelco, SIG et Soreval), pour ZIBAY Ecoparc, des visites guidées à la découverte de l'écologie industrielle. Une mention du Prix a été décernée à la Dre Martine Bideau, au Dr Jean-Yves Corajod et à la Pre Johanna Sommer pour leur campagne "12 mois – 12 actions", pour soigner la santé humaine et celle de la planète.**

Depuis de nombreuses années, le canton de Genève mène des actions concrètes et soutient des initiatives innovantes et exemplaires en matière de développement durable émanant d'associations, entreprises, individus ou groupements, notamment par le concours du développement durable. Ce concours récompense chaque année des projets et réalisations conjuguant à la fois efficacité économique, solidarité sociale et protection de l'environnement. Il comporte trois catégories de récompenses: la Bourse, le Prix et la Distinction. Dotés respectivement de 30 000 et 10 000 francs, la Bourse et le Prix permettent aux lauréats de concrétiser leurs projets ou de consolider leurs réalisations. La Distinction, sans dotation financière, honore les initiatives émanant d'organismes publics ou parapublics. Organisé par la direction de la durabilité et du climat, ce concours s'inscrit dans le cadre de la mise en œuvre de la loi sur l'action publique en vue d'un développement durable. Il a pour objectif de soutenir, encourager et promouvoir des initiatives exemplaires ayant un impact positif pour Genève et sa région en matière de développement durable. Il vise à promouvoir les efforts de la société civile en leur apportant à la fois un appui financier et une plus grande visibilité.

Institué en 2002, le concours cantonal du développement durable montre, année après année, que les particuliers, les entreprises, les associations et les organismes publics rivalisent d'imagination dans les domaines les plus variés pour proposer des solutions novatrices et plus efficaces. Depuis vingt-trois ans, le concours connaît un grand succès en matière de participation et de diversité de projets, ainsi qu'une très grande qualité des

dossiers. La pérennité du concours reflète l'intérêt de la société civile, l'engagement et le dynamisme de Genève et sa région pour relever les défis et saisir les opportunités que représente le développement durable. Pour cette 23<sup>e</sup> édition, sur 51 dossiers de candidatures, le jury a sélectionné deux lauréats pour la Bourse, un lauréat pour le Prix et un lauréat pour la Distinction. Le jury a également décerné une mention pour le prix.

## Bourse cantonale du développement durable

### **Entreprise Immocrush**

#### **Des bureaux vides transformés en colocations pour étudiants**

Les personnes étudiant à Genève ont toujours plus de mal à trouver un logement abordable, qui ne compromette pas leur expérience académique et sociale. La demande actuelle en chambres dans des résidences universitaires dépasse très largement l'offre, avec seulement 10% des besoins couverts. Dans le même temps, le canton compte 300 000 m<sup>2</sup> de surfaces de bureaux vides, soit l'équivalent de 42 terrains de football ! Face à ce paradoxe, deux anciens étudiants de la Haute école de gestion de Genève ont lancé un projet visant à redonner vie aux bureaux vacants en les transformant en colocations destinées aux étudiants, avec des logements modernes et bien équipés, proposés à des prix abordables. En valorisant ainsi les ressources immobilières existantes, le projet de la start-up Immocrush Sàrl contribuera à résoudre la crise du logement, réduire l'empreinte carbone, préserver le territoire, apporter une réelle valeur aux bureaux inoccupés, favoriser une économie de partage et créer des emplois.

- Contact: M. Michael Costantino, M. Loric Maiullari, T. 076 576 83 41, [contact@immocrush.com](mailto:contact@immocrush.com)  
[www.immocrush.com](http://www.immocrush.com)

### **Association Matériuum**

#### **Reluux, une filière de reconditionnement professionnelle pour les anciens luminaires**

Pionnière du réemploi, l'association Matériuum accompagne notamment des chantiers de déconstruction pour collecter des matériaux, les reconditionner et les remettre en circulation via une ressourcerie. En 2023, elle a inventorié près de 4500 luminaires sur des chantiers genevois de rénovation ou démolition. Face à l'évolution de la législation, les anciens luminaires encore fonctionnels sont trop souvent mis en déchetteries et remplacés par des luminaires neufs. Ne serait-il pas plus écologique de leur donner une seconde vie? Le projet Reluux a pour but de favoriser ce réemploi, en s'appuyant sur le savoir-faire de l'Atelier Réparation, une structure proposant aux particuliers, depuis 2023, un service de "rétrofit" de luminaires permettant de transformer en LED d'anciens équipements n'étant plus adaptés (halogènes, etc.).

- Contact: M. Umberto Lusso, T. 076 594 17 07, [umberto@materium.ch](mailto:umberto@materium.ch)  
[www.materium.ch](http://www.materium.ch)

## Prix cantonal du développement durable

### **Association Atelier de réparation L'Ecrou**

#### **Des services professionnels et abordables pour donner une seconde vie aux objets du quotidien**

L'Ecrou est un atelier de réparation créé et géré par des citoyens de la région nyonnaise qui se sont donné pour mission de réduire le nombre et le volume d'objets jetés dans l'arc lémanique, notamment dans le district de Nyon. L'association, fondée en 2021, a voulu ainsi combler un manque dans le secteur de l'économie locale circulaire en mettant en place une offre de réparation bon marché, alors que le système économique et industriel mondialisé rend la réparation peu concurrentielle. Le défi relevé par l'atelier a été de proposer des services professionnels pour la réparation d'une vaste gamme d'objets, à des tarifs attractifs accessibles à tous (avec des prix réduits pour les personnes à petit budget), cinq jours sur sept tout au long de l'année, tout en créant de l'emploi et en réussissant à s'autofinancer grâce aux réparations.

- Contact: M. Nikola Sanz, T. 076 679 51 06 ou 078 420 07 48, [comite@ecrou.ch](mailto:comite@ecrou.ch)  
[www.ecrou.ch](http://www.ecrou.ch)

## Distinction cantonale du développement durable

### **Etat de Genève, Fondation pour les terrains industriels (FTI), commune de Satigny et groupe SERBECO, en tant que représentant des huit autres entreprises participantes (Déconstruction Auto-Motos SA, HelvéCie, Implenia, Maulini, Pneus Claude SA, Prelco, SIG et Soreval)**

#### **ZIBAY Ecoparc, des visites guidées à la découverte de l'écologie industrielle**

Première zone industrielle du canton à avoir adopté la démarche écoParc, la ZIBAY (zone industrielle du Bois-de-Bay, à Satigny) illustre l'engagement pionnier de Genève en matière d'écologie industrielle. Pour sensibiliser les générations montantes à ces enjeux, un groupement de partenaires publics et privés a choisi de mettre en place un programme pilote de visites pédagogiques. Destinées en priorité à l'enseignement primaire, secondaire et tertiaire, ces visites guidées immersives proposent trois parcours à choix en fonction de l'âge, des centres d'intérêts et du temps à disposition. Les visiteurs peuvent ainsi découvrir sur le terrain de multiples entreprises qui déploient des trésors de créativité pour transformer les déchets de notre société en ressources, mais aussi des métiers en quête de solutions pour réduire l'impact et les nuisances de l'industrie sur l'environnement. Une véritable initiation "grandeur nature" aux principes de l'écologie industrielle, de l'économie circulaire et, plus largement, du développement durable.

- Contact: Mme Alexia Dufour, T. 022 388 81 61, [alexia.dufour@etat.ge.ch](mailto:alexia.dufour@etat.ge.ch)  
[www.zibayecoparc.ch](http://www.zibayecoparc.ch)

## Mention du Prix cantonal du développement durable

**Dre Martine Bideau, Dr Jean-Yves Corajod et Pre Johanna Sommer**

**Une campagne "12 mois – 12 actions" pour soigner la santé humaine et celle de la planète**

L'OMS définit la crise environnementale comme la plus grande menace sur la santé au 21<sup>e</sup> siècle. Parallèlement, les systèmes de soins contribuent aux dégradations environnementales. Lancée par trois professionnels de la santé à Genève, la campagne "12 mois – 12 actions" a pour but de sensibiliser les patients par le biais des médecins (et sensibiliser ainsi les médecins eux-mêmes) aux possibilités d'actions concrètes permettant d'améliorer la santé humaine et celle de la planète. Plutôt que de "contraintes", il s'agit toujours d'incitations positives, comme renforcer le contact avec la nature, réduire la prescription d'antibiotiques inutiles, améliorer la qualité de l'alimentation et privilégier la prévention.

- Contact: Dre Martine Bideau, Dr Jean-Yves Corajod, Pre Johanna Sommer, T. 078 845 90 12, [martine.bideau@unige.ch](mailto:martine.bideau@unige.ch)

*Pour tout complément d'information: M. Rémy Zinder, directeur de la durabilité et du climat, DT, T. +41 22 388 19 40, [remy.zinder@etat.ge.ch](mailto:remy.zinder@etat.ge.ch)*